



いろいろ利害関係がありますから、国會議員はこれに参画することはできな  
い。これはわかつておるのであります  
が、ただ、抽象的な一般的な方針その他について、たとえ区割りであろうと  
定数は正であろうと意見を述べ、ある  
いはまたその結論に対し意見をさら  
に最終的に申し述べるというくらいな  
ことはなればならぬと思うのです。  
それは選挙制度審議会設置法にきまつ  
ておることだと思うのであります  
が、そうだとすれば、その点をもう少し、  
特別委員として、そいつた区割り、  
定数は正の具体的な問題については意  
見は述べられないけれども、一般的に  
はこれが述べられるというふうに、も  
し法がはつきりしていないということ  
であれば、それを明確にすべきではな  
かるうかというふうに思うのです。こ  
れはちょっと脱線したのですが、つい  
でに一応ここで聞いておきたい、かよ  
うに思うのです。

ぬと、事情もわからぬしするのでその気持ちはわかりますけれども、もう少し率直に答えてもらいたいと思うのです。しかし、これはわれわれ議員としてもあとで研究して——そういう点で与党のほうでも同じような形なら、その点もいすれ相談をして訂正すべきことは訂正した新しい案を考えるということにわれわれ仲間でひとつ考えたいと思います。

たいということで手をあげたけれども、発言をさせないという審議会の取扱いがあったわけです。選挙制度審議会設置法は、「国會議員のうちから任命された特別委員は、国會議員の選舉区及び各選挙区において選舉すべき議員の數を定める具体案の作成について、その調査審議に加わることができない。」こうあるのです。もう具体案がそのまま結論に出でるわけです。それは私、審議会で質疑をしたわけです。当時選挙局長はどう答えたか私もちょっと記憶にないのですけれども、宮沢委員は、ひとつ国会へ帰っておやりただけないでしようかということでしたから、私は本来はあの場所でやるべきだとと思っておるわけです。私も特別委員でございまして、法律の定めるところによつて議論をしようというのに、その議論を押えようというあたり方は、私は法律を無視したものであると考えております。これは私が公職選挙法の委員であったときには、この場所で私どもがつくった法律なんです。われわれは、立法者として、立法者の意思にないことそぞういう行政審議会が一方的に押しつけることは、私はできないと思っておるわけです。しかし、場所の空氣もいかがかと思いましたから私はともかく黙つておりましたけれども、これはしかしま自治大臣が私も議員であるからとおしゃつた、そういう性格の問題ではございません。私もこれに参加をして成立をした法律でござい

ますから。しかし、この法律の趣旨を  
り、ここに具体的に書かれておること  
と違うことを委員に強制しようとする  
審議会のあり方については、これは私  
は当時の特別委員の一人としても、あ  
るいはこの衆議院における公職選挙法  
の委員の一人としても黙過することができない。だからいま大臣のお答えにな  
ったこととこの問題はやや角度を異  
にしておりまして、具体的な作成につ  
いて私どもは参加する意思は一つも  
ございませんけれども、そういうものの  
考え方ですね。前回の審議会と今回  
の審議会と、どうしてこんなに違うの  
だ、それは何らかの積極的な理由があ  
るのかどうかを尋ねようと思つても、  
それすらも発言を封じるということと  
は、この法律の解釈を審議会が誤つて  
しておつたし、同時に私は選挙局長に  
非常に不満があるわけです。要するに  
行政当局はこの法律に従つて、具体的  
な問題についての御質問はお控えをい  
ただきたいと思います、しかし全般的  
な議論でございましたらどうぞやつ  
ていただきて適當だと思うということ  
を述べるべきではなかつたか。その点  
について、それじゃ先に選挙局長のほう  
うから答弁を求めて、それについての  
大臣のお考えを承りたい。

きない。もちろん具体案の調査審議となると、いうことに狭く考えれば、一般論についても大いにやれるのだ、やれるのがありませじやないかということが出来る。あたまりえじやないかということが出来るわけですが、ただ調査審議といふことになると、どうしても具体的の結論めいたものにつきましての審議会の審議ということになりますが、その調査審議といふことになると、いうことでござりますと、調査といふことは、やはり広い範囲のものが含まれているということが、法の予定としておるところと考えられるのではないか、どううかというふうに思うわけでございます。また、あのときは、先ほどお話をございましたが、行政法の大作家でございまる官沢委員が、そういう意味でもまた審議会の法律の条文の解釈は審議会において行なうべきだ、事務局の意見で考える必要はないというような趣旨のことをおっしゃいましたて、非常にきついと申しますか、狭い考え方、堀先生のおっしゃるような考え方方に立たれた御発言がありまして、あの場合の審議に加わられることを御遠慮願つたというよろないきさつのよう、私は記憶しております。私どもが、先ほど申し上げましたように疑問に考えましたのは、調査といふことがやや広いものをある程度さしていはしないだらうか、かよううに思ったことでござります。

卷之三

うのが十九名増で六名減というのです。それから近藤案というのが二十五名増で一名減、木下案というのが十四名増といふのでした。先ほど堀委員長が言われましたところと総合いたしまして、少なくとも第一次選挙制度審議会の当時は、今までの定数は原則として動かさないということで、その範囲内であんばいするというようなことがありましたようであります。第二次選挙制度審議会では、急転直下最後の答申案が出た。その答申案を見ますと、結局これは御手洗案の十二区十九名増、これを全部取り入れ、それからさらに近藤案の兵庫五区の一名減、これを取り入れまして両方を継ぎはぎして結論を出したと、いうふうに見受けられる。御手洗案は十九名増で六名減ですから、これは人口の増加も加味して、しかもきわめて両方を継ぎはぎして結論を出したところを六名減員としたということです。この辺で私は妥当だらうと思う。ほのかなアンバランスのところで減員すべきところを六名減員としたといふに落胆しましたが、そういうことからして、非審議会當時の話をいま堀委員から承りましたが、そういうことからして、非常にそういう筋を通すという点で後退をいたしておると思うのです。減らすのはなかなかむずかしい。お互いに最後は議員がきめるから、いろいろな利害関係があるからむずかしいだらうとにかくことで、しかも選挙がもう間近に近づいている、選挙制度審議会何もしろくないかといわれるのには困るから、そこでいま言つた十九名増の御手洗案と一名減の近藤案を結びつけ

お茶を湯呑したというふうにしか思われないのであります。しかしこれはここで大臣や事務当局に聞いても、先ほど言つたとおり、選挙制度審議会の結論ですから尊重いたしますがございません。そこで、こう答えることに結局なると思ひますから、この点はしいてここでは聞きませんけれども、しかし政府の案がそれは尊重したということなのか、尊重したどころか、十二区において十九名増だけを生かして、一名減といふところを削ってしまった。まさにこれで増員だけでありまして、私は定数は正の名に値しないと思う。ただ人口増をアジャストしたにすぎない、こう思うのです。そういう点で私きわめて疑問を持っておるのであります。政府案は答申をさらに後退したということになつて、完全な増員ということになつてゐるわけです。この点について、今度は政府の案ですから、早川さんによつて今度は赤澤さんがなられたんだが、私は知らぬというわけにはいかぬと思う。この点についてどうですか、答申を尊重したというだけでお答えになるか——しかしとにかく一名減を削つたんだからさらに後退していくんだが、その辺に関連して答申のことにもなつてくるわけです。どうですか、政府の案について、私の考え方に対しはどうお考えか、ひとつ大臣の見解を、素朴な見解でもけつこうです。

三万という最低線を出した。ところが、たった一つ問題になりました選挙区は、それにわずか千二百四十人ばかり足り足りない。十三万に千二百四十人だから、無理にこの一選挙区だけを減員しなくてはならぬのだというほどのことでもあるまいと考えまして、こういう措置を考えたわけでございます。

○畠委員 それだから私は選挙制度審議会のあれと関連させて聞いたんです。選挙制度審議会——どうも一名ぐらいいは減にしておかないと顔が立たぬ。しかし、なるべく減を少なくしないと、議員さんが最後にきめることだから通らぬじゃないだらうかといふことで、私はきわめてやすきについた結論ではないかと思うのです。しかも、政府のほうでは、いまの大臣の答弁にもありました、十三万ぐらいを境にしたけれども、兵庫五区は十二万八千七百六十ですか、確かに十三万にちょっと足りない。千三百人ぐらい足りないで、結局十三万というところに少し足りないということになりますけれども、確かに数字の関係からいようとそのとおりです。ですから、そういう政府の結論が、答申を尊重したと言いつつ、そういうふうに出てくる可能性があるわけです。わずかに、少ししか違わないんですから、そういうことも考えて審議会では出したのではなからうか。政府のほうでも、待つてましたとばかりに、とにかく減員はむずかしいといふところ、わざかな違いだからということに藉口して、そうして全部増員した。しかし、こうなると——一名でも減にすればまだいいんですが、一名の減も削つてしまつて、全部増員ということになれば、質的にだ

いぶ違うと思うのです。困難は困難かもしれないせんけれども、やはり筋は通すべきではなかろうか、こう思うのです。審議会の案に、私はその意味では非常に筋を通さないという点で不満がござります。さらに政府案は増員だけ。しかも事由は、幅がほとんどない、違わない、地域性を考慮した、こういったような御答弁でありますから、これは非常に私はおかしいと思うのですけれども、この点はおかしくはございませんか、どうですか。

○赤澤国務大臣 どうもむずかしい質問になりますて、たいへん困るわけですが、筋としては答申を尊重しておることは、知委員もいろいろな意味で御了解願えると思いますが、そこは人間のやることでございますから、一つの選挙区がたった千人ばかりのことと失格をするのもどうか、これは全体の考え方方に大きくさからうことはないと思うのです。これはたとえば区制一人一区にするんだとか、あるいは現在の定数でもって増減するんだということになると、ほとんど議員の大部 分に關係することでもありますし、ここはなかなかむずかしい問題が起くると思いますが、ただいまの場合は大筋において間違いない。ただ一言一句違わないで尊重したかと言われると、これほぐうの音も出ぬわけでございますけれども、大筋はそのままののみにしておるということで御了承していただきくなりいたし方がないと思います。

○畠委員 私は、選挙制度審議会の案そのものが定数是正のほんとうの趣旨に合わぬのじゃないか、それが政府案によるところに後退しているんだから——せめてその線だけは准守してお

ら、政府もなるほど定数是正をやつたんだということになるかもしだれぬけれども、さらに後退さして全部増員したということは、確かにやすきについたそりを免れないと思うのです。しかし、これは議論しておつてもしょうがないませんから、その次に進みます。

その次に質問したいのは、この政府の提案によりますと、増員のうち——みんな増員ですけれども、増員のうち六人区と八人区がございます。これをさらに割るかどうかという問題で、自民党内で何回もいろいろな会合が開かれた。最後に、閣議でも一度保留になつたりなどしたというようないきさつを、新聞紙上で知つておるのですが、この提案に至るまでのいきさつ——もともと、これ、一々聞いていてもしかたがないんだけれども、ただ、最初早川前自治大臣は、八名区だけは分けて、六名区はそのままにというような考え方だった——そういうような意見を新聞で見たことがございます。ところが、さらいろいろな突き上げ等があつて、あちらこちらから意見が出て、結局六名じや中選舉区じゃないじゃないかというようなことで、あくまで筋を通して、これは六名区まで分けるべきだというような議論が出て、二転、三転したようであります。ところで、最後に出てまいりました案は、何らその点には触れないで、六名区、八名区そのままの提案です。ところが、新聞紙上にもちよつと出ておりましたが、また仄聞するところによりますと、結局、どうしても分割せんければならぬのだ。ところが、分割案になるとなかなかまとまらず、とうこ

かどうか、ともかくこのまままで提案をして、そして審議の過程で相談をして分割をするようとする。しかも、分割ができないようであったならば、この法案は流すというような意思統一が、政府、自民党の内部でできておるということのような話なんですね。これは私はおかしな話だと思うのです。これこそ筋が通らぬのではなかろうか。もし分割するということであれば、政府のほうではよろしく案をつくって、一応分割した案を出して、しかも委員会の審議の過程で、その分割の区域等のことについても修正もけつこうである、こういうふうなことが本来の態度ではなかろうか。ともかく分割しない案を出しておいて、政府・与党のほうで、これが分割にならなければ流す方針だというような話は、どうも筋が通らぬ。その点は一体政府のほうとしては、少なくとも提案者としてどう考えておるのか。今まで、法案でこういう法案はないと思う。原案が通ればけつこうです、どうか通してください——それが普通の場合なんだが、どうもそうではないらしい。分ける気持ちもしないわけではないんだけれども（「社会党の申し出どおりだよ」と呼ぶ者あり）社会党のほうは、審議の過程でそういう話が出たらそれに沿って必ずしも反対ではないというように、初めから分割選挙をやるべきだというなこととも少し違うけれども、その辺は私どもわからぬではない。幾らなんでもちょっとおかしい。今までの案の出し方とだいぶ違いますからお聞きするわけですが、その点はいかがでしょうか。

ことは私つまびらかにいたしませんが、おっしゃるとおりおかしい出し壬には違ないと私は思います。しかかもうすでに法案がてきて出てしまっておるわけでありますので、私どもは今後審議の過程で、私どもが期待してわかるような分割ができることが最も望まつておるわけですが、明治以来始まつて以来と思うのですが、明治的基本的な考え方から申しますと、中選挙区といういまでの制度は、たしか普通選挙がはじめてござりますが、この際定数の根本的な是正、制度自体を直します場合は別ですけれども、そうでない場合は、少なくとも長年やつてきたいまの中選挙区の筋だけは通したいという気持ちを私自身も持っております。ですから願わくば、そういう形で審議を通じまして円満に公正にこれができると、いうことを私どもは期待をしておる次第でございます。

がつて実際に法律的にはこれが選挙はいまの段階では行わないことは違いないのですが、しかしこの際、在主権ということから議員の定員をけて、実際には選挙は当分行ない得いということにしたらよろしいというのが答中の結論でありました。さらまた早川前自治大臣はこれを受けて、潜主権に基づいて沖縄に潜在議席答申案どおり認めようという意見を表しておられた。ところがその後まで後退して、従来どおり沖縄には潜在議席を設けないとすることに、この法案ではなっておりません。私はいろいろな関係があると思う。政府がそうちふうに後退したのは、やはりアメリカさんのはうの意向をうかがって、アメリカにたてつくようなことになつては政府、自民党の今までの行き方をやらると、どうも国交上うまくないといふことで、サゼスチョンがあつたなかつたかは知らぬけれども、そういうことになつたのだと思うのであります。これはやはり沖縄の県民を勇氣づけるというような意味からも、この際潜在議席を認めるべきではなかつたか。若干アメリカのほうのことを考へても、それを無視してもやるべきでなかつたかと思うのですが、その間何かアメリカからの意見もあつたとやに聞くのですが、その辺があつたとすれば、その辺につきまして漏れ承りたい。また私の考え方についての御批判も賜りたいと思いますが、大臣、いかがでしょう。

この措置をとらざるを得なかつたとすることは、やはり大きな外交上の措置もしなければなりませんし、対米関係の調整は、差しさわりのある面もあり強くやると出てくる面もあります。そこで實際は、これは施政権が得たとされなければすぐ手続をいたしまして、議員の配当ができるわけござりますので、今回は一日も早くこの法を通過するという意味におきまして、こいつの措置をとつたわけでございます。  
○畠委員 このねらいは、おもに政治的な評価がどうかという問題で、それだけにまた、対米関係ということを政策としては顧慮しなければならぬ結果なったのだと思いますが、これはもと深めて議論をするにも時間がかかりますから、この問題についてはこれにとどめます。

それから一つ聞きたいのは、これ技術的な問題でございます。これは務当局でないとわからないと思いまが、改正案の法律的ないさいにて、私、ちょっとと疑問を持つておるです。この改正案によりますと、附の改正で済ましておるわけですね。それで定数の数字は第四条でしたか、これは動かさずに、その第四条第一項規定にかかわらずということです、附で員数を当分の間ということで定数は正をしておる。この前奄美群島が日本ほうに復帰をいたしましたところに、とりあえずつくった法律がござります。あれを見ても、あの当時はその問題については、その法律で書いてあるわけですが、これはこれでわからず、当分の間四百六十名にするというふうに特別法で書いてある

のです。ところが今度の場合は全国等  
な定数のは正でもござりまするし、さし  
はり第四条の定員の数を変えるべき  
だ。そうして別表もそういう趣旨で作  
られるべきだ。ところがこの案によります  
と、別表のほうも、別表の下欄の  
数について、附則は、こういうところ  
は何名とするだけにとどめておるわけ  
であります。しかも全体の数字の異動  
は、全数については附則できめてお  
る。これはちょっとどうかと思うので  
あります。当分の間暫定的だ、こ  
ういうことで、あるいは第四条は基本  
だからそれは変えないで、当分の間何  
名増でいくのだという意味がわから  
ぬけれども、そうした附則できめるよ  
うなときには、結局またも戻るよ  
ういうような可能性もあるからとい  
うならわかるのだけれども、そういう  
可能性はほとんどない。あるいは小選  
挙区制や何かに応ずるというような  
とも顧慮して暫定的だ、こう言うのか  
もしれぬけれども、少なくとも別表あ  
るいは人数等につきましても、そのと  
きはそのときで相当全面的な改正をし  
なくちゃならぬのじゃないか。それは  
そのときでありまして、今度の場合な  
どは、私は第四条の人数を正面から変  
えて、別表も変えて、それでいくべき  
じゃなかろうかと思うのですが、その  
辺、技術的なことでありますけれども、  
も、当局のほうは事務的にはどう考  
えておりますか。

いう意味でも暫定的な措置ということを考えたわけでございますが、同時に、さらに現在の別表は、先ほどもお話をございました、三人ないし五人の中選挙区制を貫いておる別表でございます。そこでここに六人区あるいは八人区というものを別表の中に本則として入れてしまふことはいかがであろうか、やはりその例外措置というものは考えざるを得ぬのじゃないか。そうなつてまいりますと定員にきましても、四百六十六人という定員は昔からの定員、いまの別表の基礎になつております定員であります。そして奄美群島にさらに一つございまして、これが四百六十七人になるわけでございます。さらには今回の十九人を加えて四百八十六人、それも附則の中で別表の例外措置として入れたものでございまして、定員を暫定的な定員ということと置くことが首尾一貫するのではないかと考えておきます。特にあとで聞こうと思いますけれども、選挙の住所の問題ですね、これは非常に重要なことです。実はこの前の地方選挙におきましても、非常に弊害があつた。それははつきり申しますと、公明会、創価学会の信者の人たちが、可能性のある選挙区へ大量に一時住所を移しまして、登録だけを移して人間は行かない。そしてそちらへ移ったことにして選挙をするということで、足りそうもないところへ何票行けば足りるというような構想から、住所を目的の選挙区に移しましてやつた例がある。これは今度は衆議院のほうにも出

るというような話も聞いておる。われわれ、社会党、自民党、民社党のいずれを問わず、政党活動をしておる本来の政党が、そうでない、宗教を母体とする政治結社みたいなものにて、そういう点が汚されるということは問題だと思う。私も調べましたけれども、現行法では虚偽登録か何かで取り締まるほかはあるいはないかもしないが、何かこれに対する案を考えなければいかぬのではないか。いまの法律で取り締まるか、それが取り締まれないとすればどうするかという点について、きょうは別に結論を出さぬでもよろしくうございますが、その点をあとで皆さんと一緒に研究していくべきだ、かように考えております。あとの質問を保留いたしまして、私にて散会いたします。

○小泉委員長 次会は公報をもってお知らせすることといたし、本日はこれにて散会いたします。

午後一時五十五分散会

昭和三十九年四月三日